
ANO 1 - Nº 73 - Manaus, terça-feira, 20 de junho de 2023 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

DIVULGAÇÃO

Projeto de 
Resolução 
cria nova 
medalha

Preço do 
etanol 
cai em 14 
estados e 
sobe em 9

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), assinou a ordem de serviço na segunda-feira (19) para adequação e adaptação do novo terminal.

Nova rodoviária oferecerá 
serviços essenciais

CMM

COMBUSTÍVEL

Atualmente no Real Madrid, técnico deve vir 
em junho de 2024 para treinar seleção masculina.

Carlo Ancelotti 
é do Brasil!

Redação científica 
para bolsistas Boi Garantido 

pode não ir ao 
bumbódromo
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No estado do Amazonas, não 
foi feito o levantamento que 
registra o preço do combustível.
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Ideia é propor ações de 
saúde para imigrantes 
e refugiados em Ma-
naus

A Prefeitura de Ma-
naus iniciou, nes-
ta segunda-feira, 
19/6, nas unidades 

da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), uma intensi-
ficação da oferta de serviços 
voltada aos migrantes. O 
evento é referente ao Dia 
Nacional do Migrante, cele-
brado em 19 de maio, e se 
estenderá até quinta-feira, 
22/6, nas unidades de todos 
os Distritos de Saúde, uma 
vez que o Dia Nacional do 
Refugiado acontece nesta 
terça-feira, 20/6, e o Dia 
Mundial do Migrante no 
próximo domingo, 25/6.

A programação compre-
ende a realização de pa-
lestras e rodas de conversa 
sobre os direitos dos mi-
grantes e refugiados e di-
ferenças culturais, preven-
ção de hepatites, consultas 
médicas e de enfermagem, 
testagem rápida para de-
tecção de Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (ISTs/
HIV), aferição de pressão 
arterial, glicemia capilar, 
palestra sobre saúde bucal 
e distribuição de kits odon-
tológicos, distribuição de 
medicamentos e atualiza-
ção do cartão vacinal.

A Unidade de Saúde da 
Família (USF) Vicente Pallotti, 
localizada na rua Apurinã, no 
bairro Praça 14 de Janeiro, 
zona Sul, intensificou a ofer-
ta dos serviços enfocando o 
acolhimento humanizado aos 
usuários migrantes.  A enfer-
meira da Gerência de Atenção 
à Saúde (Geats) do Disa Sul, 
Alessandra Petillo, salientou 
que as datas comemorativas 
aos migrantes são oportunas 

Ações relacionadas à saúde acontecem até o fim da programação

Distribuição de 
absorventes é 
regulada

GOVERNO FEDERAL

Nesta segunda-feira, 19, o 
Governo Federak divulgou uma 
portaria interministerial que es-
tabelece critérios para a distri-
buição gratuita de absorventes 
como parte do Programa de Pro-
teção e Promoção da Dignidade 
Menstrual. Essa iniciativa, criada 
em março e coordenada pelo 
Ministério da Saúde, tem como 
objetivo garantir a distribuição 
de absorventes para aproxima-
damente 24 milhões de pessoas 
em situação de vulnerabilidade. 
  De acordo com o texto, os ab-
sorventes serão disponibilizados 
em estabelecimentos da Aten-
ção Primária à Saúde, escolas 
da rede pública, unidades de 
acolhimento do Sistema Único 
de Assistência Social, presídios, 
instituições de medidas socio-
educativas e outros locais que 
atendam aos requisitos especi-
ficados pelo programa. A medi-
da busca ampliar o acesso aos 
produtos menstruais para popu-
lações que enfrentam dificulda-
des socioeconômicas, visando 
promover a dignidade mens-
trual e reduzir as desigualdades. 
 O programa tem como público 
prioritário a população regis-
trada no Cadastro Único. Tam-
bém alcança pessoas de baixa 
renda, matriculadas em escolas 
da rede pública, em situação 
de rua ou de vulnerabilidade 
extrema e que estejam no siste-
ma prisional ou socioeducativo. 
 O governo também prevê a 
veiculação de campanhas pu-
blicitárias para esclarecer o pú-
blico sobre os temas relativos à 
dignidade menstrual, combater 
desinformação sobre o tema e 
produzir materiais gráficos para 
divulgar o programa. Projeta, 
ainda, ações de capacitação de 
agentes públicos para dissemi-
nar informações e serviços.

Últimas

Dólar cai para R$ 4,77 em novo recorde

DIVULGAÇÃO

Desde outubro dó-
lar não batia valores 
como este

Agência Brasil

Em mais um dia de eufo-
ria no mercado financeiro, 
o dólar voltou a fechar 
abaixo de R$ 4,80 e atingiu 
o menor valor em mais de 
um ano. A bolsa de valo-
res encostou nos 120 mil 
pontos e chegou ao nível 
mais alto em oito meses.

O dólar comercial en-
cerrou esta segunda-feira 
(19) vendido a R$ 4,776, 
com queda de R$ 0,044 
(-0,91%). Em dia de feriado 
nos Estados Unidos, a co-
tação começou próxima da 
estabilidade, mas recuou 
consistentemente ao lon-
go do dia. Na mínima da 
sessão, por volta das 14h, 
chegou a R$ 4,76.

Essa é a menor cotação 
de fechamento desde 31 
de maio do ano passa-
do. Com o desempenho 
desta segunda, a moeda 
norte-americana acumula 
queda de 5,85% apenas em 

BOLSA DE VALORES CASO MARIA DO ROSÁRIO

Ação contra Bolsonaro vai 
para primeira instância

O ministro Dias Toffoli, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
enviou nesta segunda-feira (19) 
para a Justiça do Distrito Federal 
a segunda ação penal na qual 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
é réu por incitação ao crime 
de estupro.

O caso envolve o discurso pro-
ferido por Bolsonaro no plenário 
da Câmara dos Deputados em 
dezembro de 2014, quando ele 
era deputado federal.

Na ocasião, o então parlamen-
tar disse que só não estupraria a 
deputada Maria do Rosário (PT-
-RS) porque “ela não merecia”. 

Após as declarações, Bolsona-
ro foi processado pelo Ministé-
rio Público Federal (MPF) e por 
Maria do Rosário.

A decisão de ontem envia o 
processo do MPF para Justiça do 
Distrito Federal. Na semana pas-
sada, o processo protocolado 
pela deputada também seguiu 
para a primeira instância.

Bolsonaro passou a responder 
às acusações no Supremo, mas o 
processo foi suspenso após ele 

junho. Em 2023, a divisa 
recua 9,55%.

Ações
No mercado de ações, o 

dia também foi marcado 
pelo otimismo. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou 
aos 119.858 pontos, com 
alta de 0,93%. Apesar do 
feriado no mercado norte-
-americano, a bolsa regis-
trou grande entrada de 
recursos estrangeiros. O 
indicador fechou no maior 
nível desde 21 de outubro 
do ano passado.

Sem movimentação de 
recursos nos Estados Uni-
dos, o mercado financeiro 
foi sustentado por fatores 
internos. Os investidores 
estão atentos à votação 
do novo arcabouço fiscal 
no Senado, prevista para 
ocorrer na quarta-feira 
(21) e à reunião desta se-
mana do Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) do 
Banco Central. Bolsonaro não tem mais foro pri-

vilegiado

Segundo a última edição 
do boletim Focus, pesquisa 
semanal com instituições 
financeiras divulgada pelo 
Banco Central, os analistas 
de mercado anteciparam, 
de setembro para agos-

assumir a Presidência da Repú-
blica, em 2019. Com o fim do 
mandato e do foro privilegiado, 
Toffoli determinou que o caso 
siga para a primeira instância 
da Justiça.

Para os advogados, o em-
bate entre Maria do Rosário e 
Bolsonaro ocorreu dentro do 
Congresso e deveria ser prote-
gido pela regra constitucional 
da imunidade parlamentar, que 
impede a imputação criminal 
quanto às suas declarações.

Prefeitura realiza semana 
do migrante em Manaus

para reforçar as ações rotinei-
ras das unidades.

“Essa programação é 
fundamental para propa-
gar ações de promoção 
da saúde dos migrantes e 
refugiados. Nós da Sem-
sa abraçamos esta causa 
o ano inteiro enfatizando 
a importância de serviços 
de atenção, promoção e 
vigilância já realizados ro-
tineiramente pela Rede de 
Atenção Primária nas dife-
rentes zonas de Manaus”, 

assinalou.
A atividade, coordenada 

pela Divisão e Promoção 
da Equidade às Popula-
ções Vulneráveis, do De-
partamento de Atenção 
Primária (Diveq/DAP), será 
desenvolvida nos próximos 
dias pelas equipes técni-
cas de atenção, vigilância 
em saúde dos Distritos de 
Saúde com o apoio da Orga-
nização Internacional para 
Migração (OIM).

A diretora da USF Vicen-

te Pallotti, Nonata Brazão, 
falou sobre o atendimento 
ofertado aos migrantes e 
destacou o compromisso 
de sua equipe e de todos 
os servidores da Semsa no 
acolhimento dos migran-
tes. “As equipes são muito 
envolvidas no cuidado à 
saúde e fazem um amplo 
trabalho de orientação e 
sensibilização dos migran-
tes e refugiados sobre a 
importância de cuidar da 
saúde”, acentuou. 

Para a missionária evan-
gélica Corina Buys, da Áfri-
ca do Sul, que veio com 
a família para atuar como 
missionária junto aos ve-
nezuelanos, falou que a 
parceria e o apoio recebi-
do na UBS Vicente Pallotti 
tem sido fundamental. “Es-
tamos muito felizes com 
esse apoio recebido por-
que ter saúde representa 
ter mais oportunidades na 
vida. Somos muito gratos 
pelo apoio”.

to, o início dos cortes na 
taxa Selic (juros básicos 
da economia). Taxas me-
nores estimulam investi-
mentos no mercado de 
ações, favorecendo a bolsa  
de valores.

Governo Federal em com-
bate à pobreza menstrual 
regulariza distribuição de 
absorventes

COMBATE
Dólar cai para R$ 4,77. Va-
lores baixos não ocorriam 
desde outubro de 2022

DÓLAR
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Absorventes serão colocados em lu-
gares pré estabelecidos
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Uma sociedade doente  
 O século XXI é caracterizado 

pela sociedade da informação e 
a do conhecimento. A primeira 
tem início com o surgimento 
da internet que possibilitou um 
maior acesso, universal e total à 
informação e ao conhecimento, 
através dos meios de comuni-
cação e equipamentos eletrôni-
cos. A segunda se concretizou 
a partir das redes sociais, das 
interações e colaborações entre 
indivíduos-membros do mun-
do inteiro capazes de discutir 
questões, refletir sobre elas, 
ensinando e aprendendo uma 
com as outras, em todas as 
áreas de conhecimento. Porém, 
tem-se observado, concomi-
tante, um isolamento entre as 
pessoas, violência, intolerância 
e o aparecimento de doen-
ças neurais, resultante de uma 
vida em busca de sucesso e  
autodesempenho. 

Para o filósofo sul coreano 
radicado na Alemanha Byung-
-Chul Han, estamos diante de 
uma sociedade do desempe-
nho, na qual predomina o 
imperativo da vontade ilimita-
da, sob o slogan do “Yes, we 
can”, em que tudo você pode, 
tudo podemos. O mundo do 
trabalho valoriza os indivíduos 
inquietos e hiperativos, ditos 
produtivos, capazes de reali-
zar múltiplas tarefas no coti-
diano. Criou-se o sujeito de 
desempenho e de produção, o 
empresário de si mesmo, que 

vive uma busca desenfreada 
pelo desejo de autorealização, 
reconhecimento e status.  

No entendimento do filó-
sofo, a sociedade do desem-
penho está produzindo a so-
ciedade do cansaço e aponta 
algumas alterações trazidas 
pela pós-modernidade, so-
bretudo no âmbito das pa-
tologias mais comuns entre 
seres humanos. Para o mundo  
ocidental, a preocupação com 
as doenças virais e bacterioló-
gicas ficou no século passado, 
dando lugar, agora, à era das 
enfermidades neurais. 

O crescimento de novas 
patologias, tais como a de-
pressão, as síndromes de hipe-
ratividade, esgotamento pro-
fissional (Burnout), transtorno 
de personalidade e outros ti-
pos de transtornos de ordem 
psíquica têm seus impactos 
na vida do homem contem-
porâneo em escala mundial. 
Assiste-se a um processo de 
adoecimento do homem re-
sultante da sua relação com a 
economia e o trabalho. 

A sociedade do desempe-
nho é marcada pela vida ativa, 
uma sociedade do trabalho que 
subjugou o homem à condição 
de animal trabalhador. Para o 
Byung-Chul Han, o homem 
moderno perdeu o limite de 
trabalho, nas palavras do au-
tor, tornou-se o próprio senhor, 
mas também o escravo. Ele não 

apenas vigia e é vigiado, mas é 
vítima e agressor, as atividades 
humanas decaíram para o nível 
do trabalho e o homem se torna 
“hiperativo e hiperneurótico”.

Esse tipo de sociedade não 
é livre, pois produz nas pesso-
as uma concorrência consigo 
mesmas e uma coação destru-
tiva que as leva a produzirem 
cada vez mais. O sujeito do 
desempenho vive constante-
mente num sentimento de 
carência e de culpa, buscando 
otimizar o tempo e tornar-se 
mais produtivo.

O ritmo frenético do dia a 
dia tem privado as pessoas do 
descanso. As pessoas estão 
cansadas para se importar e 
ver o outro, para pensar no 
outro, para os momentos de 
lazer com a família e amigos, 
para olhar para si mesmo 
como alguém que depende 
da alteridade, da diferença 
e, portanto, da relação com 
seus semelhantes. 

Byung-Chul Han diz que é 
preciso valorizar o outro, res-
gatar a importância do inútil, 
do ócio, da contemplação e da 
liberdade de entregar-se para 
a natureza. Caso contrário, 
estaremos produzindo uma 
sociedade não só do cansaço, 
mas da violência, do silêncio, 
do isolamento, um modo de 
vida vazio e sem sentido, um 
campo fértil para reprodução 
das patologias neurais.

ACA, onde e como tudo começou… 

FOTO:: DIVULGAÇÃO

O prefeito David Almeida 
assinou, na tarde de segunda-
-feira,  a ordem de serviço 
para adequação e adaptação 
do novo terminal rodoviário 6 
(T6), localizado no bairro Lago 
Azul, zona Norte da cidade. 
O novo espaço irá oferecer 
uma série de serviços essenciais 

Destaque De olho

à população. A mudança da 
rodoviária é uma iniciativa im-
portante, resultado da parceria 
entre prefeitura e governo, que 
visa modernizar o transporte 
público local e melhorar a qua-
lidade da população que utiliza 
esses serviços. 

Atualmente, a rodoviária de 

Manaus está localizada na ave-
nida Mário Ypiranga Monteiro, 
zona Centro-Sul. A via é um 
dos principais corredores viários 
da cidade e faz ligação com as 
zonas Norte e Sul e, constante-
mente, o fluxo de ônibus influen-
cia na via, causando transtorno 
à fluidez em ambos os sentidos.

DIVULGAÇÃO

Os casos de gripe aviária vêm 
crescendo no Brasil e o governo 
do estado do Rio de Janeiro 
confirmou mais dois casos de 
gripe aviária H5N1 em aves 
silvestres migratórias da espécie 
trinta-réis-de-bando, no bairro 
da Ilha do Governador, zona 

norte da capital, e em Angra dos 
Reis, litoral da Costa Verde. Com 
isso, o total de casos sobe para 
dez. No entanto, não há registro 
de pessoas contaminadas.

As secretarias de Estado de 
Saúde (SES) e de Agricultura, Pe-
cuária, Pesca e Abastecimento 

(Seappa) orientam a população 
a não tocar em aves silvestres 
com sinais de doença. O cida-
dão deve ligar para o número 
193, do Corpo de Bombeiros 
ou comunicar imediatamente 
as unidades de vigilância sani-
tária do ente federativo.

Editorial

A CPI do MST no Con-
gresso Nacional está afun-
dando em ódio e desinfor-
mação, numa tentativa de 
criminalizar as lutas sociais 
por terra, pão e justiça e 
dar destaque à bancada 
ruralista da Câmara dos 
Deputados. Em vez de 
concentrar seus esforços 
em responsabilizar os ver-
dadeiros culpados pelo 
desmatamento, grilagem 
de terras e degradação 
ambiental, a CPI direciona 

suas investigações de ma-
neira questionável e con-
troversa. O relator Ricardo 
Salles, amplamente criti-
cado pelos movimentos 
ambientalistas como um 
dos piores Ministros do 
Meio Ambiente do Brasil, 
demonstrou sua parcia-
lidade e orientou teste-
munhas durante a CPI, 
colocando em evidência 
sua postura tendenciosa 
e o direcionamento das 
supostas investigações.

Essa não é a primeira 
vez que o Movimento 
dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST) enfrenta 
uma CPI. Pela quinta vez, 
o movimento continua a 
afirmar sua legitimidade 
e organização em prol da 
democracia e da reforma 
agrária, buscando a dis-
tribuição de terras para 
a produção de alimentos 
saudáveis, algo funda-
mental para a segurança 
alimentar e nutricional do 

povo brasileiro.
O MST desempenha um 

papel crucial na luta contra 
a concentração de terras, 
já que uma parcela ínfima 
de 1% dos proprietários 
controla mais de 50% das 
terras agrícolas no país. 
Esse movimento popular 
é vital para a soberania, 
a democracia e a efeti-
vação dos direitos sociais 
e fundamentais no Brasil. 
Caso não existisse o MST, 
a situação poderia ser ain-

da pior.
Não digo aqui que a CPI 

não é válida, nem tam-
pouco que o Movimento 
é maravilhoso. Porém é 
preciso analisar a distri-
buição de renda no Brasil 
e o direito de todo mundo 
ter sua terra se quiser. 
Há terras na união que 
também podem ser co-
locadas na situação, não 
deixar  a terra sem lei 
existir, onde criminosos 
atuam, sem repressão.

A persistência em criminalizar o MST

 A imagem que nos traz a ACA, 
Associação Comercial do Amazo-
nas, entidade matriarca na memória 
do desenvolvimento regional, é de 
uma admirável senhora, digna, ale-
gre e comprometida com a Amazô-
nia, há 152 anos. Uma trajetória que 
marca presença e reafirma sua refe-
rência como entidade de classe do 
setor produtivo, focada nas opor-
tunidades e prosperidade regional. 
Felicitações solidárias e perenes à 
Associação Comercial do Amazo-
nas, merecedora de aplausos e 
homenagens com todas as pompas 
e circunstâncias. Uma história dig-
na e atrelada ao desenvolvimento 
regional, capaz de pensar e agir si-
multaneamente aos interesses reais 
da cidadania e da economia. Uma 
lembrança de onde e como tudo 
começou e um paradigma a adotar.  
 

Ensaios do desenvolvimento 
Vamos voltar aos anos de 1871, 

que precedem o início do Ciclo 
da Borracha. Era o ano zero de 
fundação da Associação Comercial 
do Amazonas. Havíamos rompido 
a submissão administrativa em re-
lação ao Grão-Pará e Rio Negro, 
hoje, Estado do Pará, faziam apenas 
vinte anos, ou seja, a instalação 
da Província independente do 
Amazonas, em 1850, desfrutava 
sua autonomia com tão-somente 
17.000 habitantes, remanescentes 
da Cabanagem, um movimen-
to nativista que opôs indígenas, 
mestiços e mulatos à opressão 
da matriz colonial. Já ensaiáva-
mos, então, os primeiros ensaios 
do desenvolvimento com a coleta 
da Borracha no sertão amazônico.  
 

Abertura dos portos 
Outro fator foi a abertura à 

navegação estrangeira do Rio 
Amazonas, que estimulava a na-
vegação fluvial. Inicialmente, foi 
criada a Companhia de Navega-
ção Paraense. Na sequência, entre 
os associados da ACA, surgiu o 
aguerrido empresário Alexandre 
Amorim, reconhecido posterior-
mente como comendador. Uma de 
suas primeiras metas foi realizada, 
partir de 1874, inaugurando sua 
primeira linha de navegação até a 
Europa. Depois, Irineu Evangelista, 
o Barão de Mauá, criou a Compa-
nhia de Navegação do Amazonas, 
integrando a economia regional ao 
resto do país. 

Relação transparente e pro-
veitosa 

O dinamismo da entidade pode 
ser deduzido de um fato curioso: 
em 14 de dezembro de 1891 era 
criada, na própria sede da Associa-
ção Comercial, a Junta Comercial 
do Amazonas, administrada, então, 
por José Ferreira Freitas Pedroza. 
Naquele momento, o governador 
Thaumaturgo de Azevedo nomeou 
a Associação para estudar e propor 
a redução dos fretes da Red Cross 
Line, concessionária da navegação 
entre o Amazonas e a Europa. Rela-
ção transparente e proveitosa entre 
o setor privado e o poder público 

Infraestrutura de comuni-
cação 

Estes dois fatos, pinçados entre 
outros tantos, espelham a atuação 
da entidade como agente público. 
O que lhe custou o reconhecimento 
e a compensação financeira - por 
legislação ordinária - pela relevân-
cia dos serviços prestados. Em 10 
de janeiro de 1899, para prover a 
infraestrutura de comunicação, no 

auge da economia da Borracha, a 
Associação instala na própria sede 
o telégrafo ligando-a ao mundo 
inteiro. A cotação mundial de câm-
bio, produtos e frete insere Manaus 
entre os mais importantes Centro 
urbanos de negócios do planeta. 

Desenvolvimento regional
Visitar a história da ACA para 

revitalizar sua importância para o 
momento presente nos enche de 
vaidade e nos obriga a algumas 
reflexões. Uma delas é essa rela-
ção delicada e essencial entre os 
poderes. Quanto mais transparente 
e cuidadosamente delineada, mais 
ganhos serão assegurados ao inte-
resse coletivo e ao pleno desen-
volvimento regional. O contrário, 
costuma ser desastroso e nocivo ao 
cotidiano e aos legítimos interesses 
do tecido social.

Combativa, ética e colabo-
rativa 

Por isso essa reflexão em forma 
de homenagem à Associação Co-
mercial do Amazonas, por sua me-
mória e referência de dinamismo 
e promoção do desenvolvimento, 
gestão do comércio e agricultura, 
e fomento da Indústria do be-
neficiamento, entre outras tantas 
intervenções, entre as quais a de 
pacificadora na guerra entre serin-
gueiros e brasileiros e peruanos no 
início do Século XX e coordenação 
do movimento voluntário e decisi-
vo num dos maiores flagelos provo-
cados pela grande Seca no estado 
do Ceará na virada da século XIX. 
Vida longa à Associação Comer-
cial do Amazonas, por sua jornada 
combativa, ética e colaborativa no 
contexto do desenvolvimento e da 
prosperidade da Amazônia. 

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Cerca de 125 vagas de em-
prego são disponibilizadas 
nesta terça-feira (20)

Adaptação e adequação da 
nova rodoviária municipal 
é iniciada

Iniciativa é oferecida 
aos estudantes sele-
cionados do PAIC na 
FVS-RCP

Da redação

Com o intuito de 
intensificar a qua-
lidade da redação 
científica dos estu-

dantes bolsistas de inicia-
ção científica na Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas (FVS-RCP), a ins-
tituição, vinculada à Secre-
taria de Estado e Saúde do 
Amazonas (SES-AM), reali-
za um curso  na fundação, 
localizada na zona norte  
de Manaus.

As aulas, iniciadas na se-
gunda-feira (19), também 
vão ocorrer na quarta-feira 
(21) e sexta-feira (23) para 
14 bolsistas do Programa de 
Iniciação Científica (PAIC). 
Nas ministrações das au-
las serão realizadas ins-
truções de como elaborar 
uma produção de pesquisa 
acadêmica e seus elemen-
tos textuais como intro-
dução, resumo, discussão  
e conclusão.

Nesta edição do PAIC 
2023/2024, são 14 bolsas 
de iniciação científica im-
plementadas a partir de 
agosto de 2023. O obje-
tivo do programa é des-

Treinamento ocorre durante a semana

LUCAS MACEDO/FVS-RCP

Curso oferece qualidade da 
redação científica para bolsistas

pertar a vocação científica 
e incentivar talentos entre 
estudantes de graduação, 
contribuindo para a for-
mação da pesquisa, desen-
volvimento tecnológico e 
inovação em Vigilância  
em Saúde.

Timóteo Watanabe, ge-
rente do Núcleo de Ensino e 
Pesquisa (NEP) da FVS-RCP, 
chama a atenção para a ne-

Sine Manaus oferece 125 vagas 
nesta terça

DIVULGAÇÃO

Interessados devem apresentar comprovante de vacinação (Covid-19), 
currículo e documentos pessoais

Da redação

O Sine Manaus está ofere-
cendo 125 vagas de emprego 
em várias áreas de atuação, 
nesta terça-feira (20), de 8h 
às 16h. O candidato precisa 
validar a Carteira Digital e 
Previdência Social (CTPS) no 
aplicativo “Carteira de Trabalho 
Digital” ou acessar o site http://
gov.br/trabalho e para concor-
rer às vagas, deve acessar o 
site http://empregabrasil.mte.
gov.br para fazer a solicitação 
de cadastro.

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou receber 
orientação de cadastro, Cartei-
ra de Trabalho Digital e seguro-
-desemprego, os candidatos 
devem comparecer a um dos 
postos do Sine Manaus: na 
avenida Constantino Nery, nº 
1.272, bairro São Geraldo, zona 
Centro-Sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na avenida Ca-
mapuã, nº 2.939, bairro Cidade 
de Deus, zona Leste.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do sho-
pping Phelippe Daou foi redu-
zido em virtude de reforma no 
espaço, e orienta os cidadãos 
a comparecerem, preferencial-
mente, ao posto da avenida 
Constantino Nery.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currículo 
e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 

VAGAS DE EMPREGO

Nova rodoviária municipal oferecerá 
serviços essenciais à população

Daniel Boechat

Com a promessa de oferecer 
um serviço com mais quali-
dade, segurança e conforto 
aos usuários do transporte 
coletivo urbano, interestadu-
al e internacional, na capi-
tal amazonense, o prefeito 
de Manaus, David Almeida 
(Avante), assinou a ordem de 
serviço, na tarde de segunda-
-feira (19), para adequação e 
adaptação do novo terminal 
rodoviário 6 (T6), localizado 
no bairro Lago Azul, zona 
norte da cidade.

O novo espaço irá oferecer 
uma série de serviços essen-
ciais à população. A mudança 
da rodoviária é uma inicia-
tiva importante, resultado 
da parceria entre prefeitura 
e governo, que visa moder-
nizar o transporte público 
local e melhorar a qualida-
de da população que utiliza  
esses serviços.

A proposta prevê, ainda, a 
integração de ônibus urbano 
e rodoviário, nos 25 mil me-
tros quadrados do terreno, 
com duração das obras de até 
12 meses. O novo terminal 
rodoviário deve ter uma es-
trutura de cobertura, ampla 
área de embarque e desem-
barque, oferta de serviços 
públicos, restaurante, praça 
de alimentação, guichês para 
venda e compra de passa-
gens, aproximadamente cem 
vagas de estacionamento, 18 

lojas, correios, área adminis-
trativa, juizado de menores, 
depósito, cabine para cargas 
e paraciclos.

“Eu não poderia deixar um in-
vestimento de R$ 16 milhões, 
que foi este terminal [T6], ficar 
entregue sem nenhuma utili-
dade. Então, tivemos a ideia de 
adaptar em uma nova rodovi-
ária, até porque a nossa tem 
43 anos naquele local e temos 
um projeto de alargamento 
para aquela área, que causa 
muito transtorno ao trânsito”, 
explica o prefeito.

Planejamento da nova ro-
doviária

O plano operacional, traça-
do para o atendimento do 
transporte coletivo para o T6, 
contempla também a interli-
gação com o T1, na avenida 

NOVO TERMINAL

Rodoviária vai passar a operar no Terminal 6 (T6), localizado no bairro Lago 
Azul, zona norte

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais.

Mais detalhes no link: ht-
tps://vanguardadonorte.
com.br/tag/vagas-de-em-
prego/

Constantino Nery; T2, no bair-
ro Cachoeirinha; T3, no bairro 
Cidade Nova; T4, no bairro 
Jorge Teixeira; e T5, no bairro 
São José.

Além disto, os passageiros 
do T6 terão linhas diretas 
para as Estações de Trans-
ferência localizadas ao lon-
go das avenidas Constantino 
Nery (Estações E1–São Jorge 
e E2–Arena), Torquato Tapajós 
(Estação E3–Santos Dumont) e 
Max Teixeira (Estação E4–Par-
que das Nações).

“As linhas vão continuar 
atuando aqui, vamos ampliar 
serviços e integrar aos demais 
terminais. [O novo terminal 
rodoviário] é mais prático e 
fácil de ser utilizado pelas pes-
soas que vêm de fora para a 
cidade de Manaus”, completa  
David Almeida.

SINE MANAUS NOVO TERMINAL redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree 

cessidade da pesquisa ser 
redigida de acordo com as 
exigências de redação cien-
tífica, destacando a pesqui-
sa no campo da Vigilância 
em Saúde.

“Nos últimos três anos, 
foi provada, para o mun-
do todo, a importância da 
vigilância em saúde, por-
que é, a partir daí, que 
se produz conhecimento 

em saúde pública. Então, 
é totalmente necessária a 
produção científica nesta 
temática”, destaca.

Uma das bolsistas que 
vai participar do curso é 
Luisa Frazão que ressalta a 
oportunidade de melhorar 
o próprio texto científico. 
“Além de melhorar nos-
so trabalho, que já vem 
sendo desenvolvido, (o 

curso) nos possibilita a 
adequação a essa lingua-
gem acadêmica e, poste-
riormente, ter uma vida na 
área da pesquisa, fazendo  
publicações”, afirma.

Outra estudante que par-
ticipa da iniciativa é Párme-
nas Costa. Para ela, o curso 
fortalece o desenvolvimen-
to das pesquisas a serem 
desenvolvidas no PAIC na 

FVS-RCP. “Essa integração 
(da faculdade com a fun-
dação) na pesquisa, me fez 
perceber que a vigilância 
em saúde tem muito a ver 
com a minha área de estu-
do. Então, é muito neces-
sária essa parte de fortale-
cimento da escrita, porque 
nos possibilita divulgar de 
forma clara nossos proje-
tos de pesquisa”, pontua  
a estudante.

Além de Timóteo, os téc-
nicos da FVS-RCP que irão 
ministrar as aulas da oficina 
na fundação são:  Daniel 
Barros, diretor técnico da 
FVS-RCP; Luciana Fé da 
Sala de Análise da Situação 
de Saúde (SASS); e Walter 
Oliva, biólogo da Gerência 
de Riscos Não biológicos 
(GRNB) no Departamento 
de Vigilância Ambiental 
(DVA) da FVS-RCP.

Iniciação científica
O PAIC desenvolvido na 

FVS-RCP é resultado de 
parceria interinstitucional 
com a Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), e 
visa apoiar, com bolsas ins-
titucionais, estudantes de 
graduação de instituições 
públicas e privadas do Ama-
zonas, interessados no de-
senvolvimento de pesqui-
sa científica em Vigilância  
em Saúde.



Suspeito de matar e esconder corpo 
de ex-cunhada vai a júri popular

Gerson Silva

Márcio Luiz Ca-
valcante Mello, 
apontado como 
principal sus-

peito de assassinar e es-
conder o corpo da ex-
-cunhada, Nazaré Dias de 
Lima, de 19 anos, dentro 
de uma geladeira em uma 
área de mata em Autazes 

(distante 108 quilôme-
tros de Manaus), vai a júri 
popular nesta terça-feira 
(20), na Vara Única da 
Comarca do município. O 
crime ocorreu em setem-
bro de 2021.

Preso provisoriamente 
na capital amazonense, 
o réu participará do jul-
gamento por videoconfe-
rência, que está marcado 
para acontecer a partir das 
9h, no Fórum de Justi-
ça Aristófanes Bezerra de 
Castro, sob a presidência 
da juíza de Direito titu-
lar da Comarca de Au-
tazes, Danielle Monteiro  
Fernandes Augusto.

De acordo com o Tribu-

O réu participará do 
julgamento por vide-
oconferência, que está 
marcado para aconte-
cer nesta terça-feira (20)

Adolescente de 17 anos é 
assassinado a tiros no AM

Um adolescente identifi-
cado como Edissandro Dan-
tas de Souza, de 17 anos, 
foi assassinado a tiros na 
manhã de segunda-feira 
(19). O crime aconteceu na 
rua três, bairro Nova Vene-
za, situado no Distrito de 
Cacau Pirêra, em Iranduba 
(distante a 27 quilômetros 
da capital amazonense).

De acordo com informa-
ções do 31º Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP) do 
município, o corpo do ado-
lescente foi encontrado em 
via pública por moradores 
daquela região. Segundo 
testemunhas, Edissandro 
foi levado até sua resi-
dência por conhecidos 
que o encontraram na rua, 
achando que ele estivesse 
apenas desmaiado.

Na ocasião, ainda confor-
me os relatos, ao levantarem 
a camiseta do adolescente, 
populares perceberam que 
havia marca de tiros na região 
do peito da vítima e aciona-
ram a polícia, que constatou 
a morte de Edissandro.

Homem é detido após invadir 
residência e assaltar casal de idosos

Um homem, identificado 
como Flávio Ribeiro da Frota, 
foi preso na manhã de segunda-
-feira (19), após invadir e assaltar 
uma residência localizada no 
bairro Nossa Senhora das Gra-
ças, zona centro-sul da capital.

Segundo informações do 
subtenente Daniel Nunes, da 
22ª Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), o criminoso 
teria invadido a residência de 
um casal de idosos, que não 
teve a identidade revelada.

“Não sabemos se ele [Flávio] 
simulou ou estava armado, de 
fato, e jogou a arma enquanto 
fugia. A vítima informou que, 
na ocasião, o infrator disse que 
estava com a arma debaixo da 
camisa, anunciou o assalto e, 
em seguida, roubou um celular 
que estava com a idosa e um 
cordão que pertence ao esposo 
dela”, explicou Nunes.

Ainda de acordo com o tenen-
te, Flávio conseguiu fugir pelo 
quintal da casa, mas foi rapida-
mente capturado por policiais 
militares da 22ª Cicom. “No 
momento da captura, o sus-
peito havia trocado de camisa 

e estava em posse do celular e 
de um cordão pertencente às 
vítimas”, complementou.

Na ocasião do crime, ainda 
conforme a polícia, o filho do 
casal estava na casa, mas não 
presenciou a ação criminosa. 
Durante a apreensão do sus-
peito, a arma do crime não foi 
encontrada.

Uma das vítimas chegou a 
passar mal após o ocorrido, 

nal de Justiça do Amazo-
nas (TJAM), conforme os 
autos, Márcio é acusado 
de homicídio qualificado, 
praticado por motivo fútil, 
com meio cruel e com re-
curso que impossibilitou 
e dificultou a defesa da 
vítima, além de ocultação 
de cadáver.

O caso será julgado 
durante um mutirão de 
sessões de júri popular, 
realizado pela Vara Única 
da Comarca de Autazes, 
nos dias 19, 20, 21 e 22 
de junho.

Carlos Firmino Dantas, 
promotor de justiça, atu-
ará pelo Ministério Pú-
blico do Estado do Ama-

Crime foi registrado por câmeras 
de segurança

zonas (MPE/AM). O réu, 
Márcio Luiz Cavalcante 
Mello, terá em sua defesa 
o advogado Luiz Eduardo  
Queiroz Rocha.

Entenda o caso
Segundo as investiga-

ções da polícia, Nazaré 
Dias de Lima desapareceu 
em setembro de 2021. O 
corpo da jovem de 19 
anos só foi encontrado em 
janeiro do ano passado, 
dentro de uma geladeira 
abandonada em uma área 
de mata no Parque Festival 
do Leite, no município de 
Autazes, próximo ao sítio 
onde mora o suspeito. A 
vítima era irmã da compa-

nheira de Márcio.
Ele foi preso em junho 

do ano passado, após ter 
fugido de Autazes para 
Manaus, devido à reper-
cussão do crime, que re-
voltou a população do mu-
nicípio. Por ter sua vida 
em risco, um pedido para 
ser custodiado na capital 
amazonense foi solicitado 
e aceito pela Justiça.

A polícia informou que o 
réu chegou a fornecer in-
formações falsas para que 
o corpo de Nazaré não 
fosse encontrado, porém, 
testemunhas avistaram o 
suspeito e a vítima indo 
para o local, onde o ca-
dáver foi encontrado.

IRANDUBA

Preso após 
esfaquear 
pessoas

ZONA NORTE

Um homem identificado 
como Weberson Holanda da 
Costa, de 26 anos, vulgo ‘Ba-
tata’, foi preso após esfaquear 
algumas pessoas em um pos-
to de combustíveis, localizado 
na avenida Torquato Tapajós,  
zona norte da capital amazo-
nense. Weberson foi preso por 
policiais da 26ª Companhia In-
terativa Comunitária (Cicom), 
na madrugada de segunda-
-feira (19).

Segundo informações re-
passadas pela polícia, a guar-
nição foi acionada por volta de 
4h. Imagens das câmeras de 
segurança do estabelecimento 
registraram o momento em 
que o suspeito, com uma faca 
na mão, corre em direção às 
vítimas que estavam paradas 
do lado de fora de um veículo.

Na ocasião, uma luta corpo-
ral se inicia entre o agressor e as 
vítimas, que tentam contê-lo. 
Em seguida, os ocupantes do 
carro conseguem se afastar de 
Weberson, entram no veículo 
e deixam o local.

De acordo com a polícia, não 
há detalhes sobre o que teria 
motivado a ação criminosa. O 
estado de saúde das pessoas que 
foram esfaqueadas pelo agres-
sor também não foi divulgado.

Na delegacia, foi constatado 
que Weberson seria suspeito 
de envolvimento no homicídio 
de Maurisson da Silva Tavares, 
de 25 anos. O crime ocorreu 
no dia 2 de maio, na rua 35, 
conjunto Osvaldo Frota, no 
bairro Cidade Nova, na zona 
norte da capital.

Corpo é achado 
com sinais de 
tortura

HOMICÍDIO

O corpo de um homem, não 
identificado, foi encontrado na 
manhã de segunda-feira (19), 
na rua Doutor Aprígio, bairro 
Nossa Senhora de Aparecida, 
zona sul de Manaus.

Segundo informações repas-
sadas pela polícia, sobre o corpo 
da vítima foi deixado um bilhete 
com a possível motivação do cri-
me: ‘Exemplo para quem rouba 
no centro’.

A polícia foi acionada por 
moradores que encontraram o 
cadáver. Testemunhas disseram 
que o corpo foi abandonado 
naquela área por membros de 
uma facção criminosa.

A vítima vestia roupas pre-
tas, estava com as mãos e os 
pés amarrados para trás, tinha 
um saco plástico azul envolto 
na cabeça e marcas de tortura 
pelo corpo.

O Instituto Médico Legal (IML) 
foi acionado para fazer a remo-
ção do cadáver.

A Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS) 
está investigando o caso.

O Instituto Médico Le-
gal (IML) foi até o local 
para remover o corpo, que 
será submetido a exame  
de necropsia.

Até o fechamento des-
ta matéria, a polícia não 
possui informações que 
levem à autoria do cri-
me. A motivação também  
permanece desconhecida.

O caso será investigado 
pela Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Seques-
tros (DEHS).

Corpo do adolescente foi encon-
trado em via pública por populares

mas seu estado de saúde não 
foi informado até a publicação 
desta matéria.

Flávio já havia sido detido an-
teriormente pelo mesmo tipo 
de crime, mas foi liberado há 
pouco mais de um mês.

Ele foi encaminhado para o 
1º Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP). Nesta terça-feira (20), 
Flávio possivelmente passará 
por uma audiência de custódia.

ASSALTO

O suspeito foi encaminhado ao 1º Distrito Integrado de Polícia (DIP)

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Política PL na Câmara quer que even-
tos com mais de três mil 
pessoas em Manaus tenham 
artistas locais

CULTURA

Padilha diz que Ministério 
da Saúde é inegociável

GOVERNO LULA

Medalha Léo Blair 
Halliwell é para reco-
nhecimento a feitos 
humanitários e sociais

Da redação

Foi promulgado, na ma-
nhã da segunda-feira 
(19), o Projeto de Reso-
lução 005/2022 de au-

toria do Vereador professor 
Samuel (PL), que acrescenta 
novo inciso ao artigo 174 
do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), instituindo a 
Medalha Leo Blair Halliwell, 
a homenagear feitos huma-

Projeto de Resolução é de 
autoria do vereador profes-
sor Samuel (PL-AM)

Padilha diz que Ministério não será negociado

AGÊNCIA BRASIL

Padilha é ministro das relações institucionais

O ministro de Relações Ins-
titucionais, Alexandre Padilha, 
afirmou, nesta segunda-feira 
(19), que o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva não colocará o 
Ministério da Saúde como cota 
de nenhum partido e que as 
indicações para a pasta serão 
técnicas. Após reunião com o 
presidente Lula, no Palácio da 
Alvorada, Padilha negou que 
o presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, do PP, 
tenha reivindicado a indicação 
do ministro da Saúde.

“Eu quero ser justo com o 
presidente Arthur Lira, tanto 
para mim quanto ao presidente 
Lula, em nenhum momento 
o presidente Arthur Lira rei-
vindicou qualquer ministério, 
em qualquer das conversas 
que teve fez qualquer tipo de 
reivindicação ao Ministério da 
Saúde ou outro ministério do 
governo federal”, disse.

“O presidente Lula, em ne-
nhum momento desde a mon-
tagem do seu governo, desde 
a escolha dos ministros e mi-
nistras, colocou o Ministério da 
Saúde como cota partidária de 

MINISTÉRIO DA SAÚDEPL NA CMM

Eventos com mais de três mil 
pessoas terão artistas locais

De autoria do vereador e 
presidente da Comissão de 
Cultura e Patrimônio Histó-
rico da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), Alonso 
Oliveira (Avante), o Projeto 
de Lei (PL) 277/2023 torna 
obrigatória a apresentação 
de artistas locais na abertu-
ra de shows musicais com 
capacidade superior a 3 mil 
espectadores.

O PL foi aprovado por 
28 parlamentares, sem ne-
nhum voto contrário ou abs-
tenção, no dia 14/7.  Agora, 
o documento segue para 
análise e emissão de parecer 
da Comissão de Constitui-
ção e Justiça e Redação 
(CCJR), da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM).

“Esse projeto tem como 
objetivo promover e estimu-
lar a divulgação dos nossos 
artistas locais, permitindo 
que os músicos sejam re-
conhecidos pela popula-
ção, abrindo shows inter-
nacionais e nacionais.  Esses 

qualquer partido. Desde o co-
meço, o presidente Lula tomou 
uma decisão sobre o Ministério 
da Saúde, sobretudo depois de 
toda a situação na pandemia, 
pela importância do tema da 
saúde, de querer indicar para 
o Ministério da Saúde um qua-
dro da saúde pública. Escolheu 
uma mulher [Nísia Trindade], a 
primeira mulher que ocupa o 
Ministério da Saúde, escolheu 
a ex-presidente da Fiocruz, por 
todo o papel que ela teve 
durante a pandemia”, acres-
centou o ministro.

Segundo Padilha, o governo 
está conversando com os par-
tidos políticos da base aliada, 
sobretudo o União Brasil, so-
bre suas indicações para car-
gos no governo. Nas últimas 
semanas, o nome da ministra 
do Turismo, Daniela Carneiro, 
que é do União Brasil, esteve 
na mesa de discussão, sobre-
tudo depois que a ministra 
entrou com um pedido para 
ir para o Republicanos sem 
perder o mandato.

Além do Turismo, o União 
Brasil, uma das maiores ban-

PL é de autoria do vereador Alon-
so Oliveira (Avante)

cadas da Câmara, com 59 de-
putados, tem o comando de 
outros dois ministérios: o das 
Comunicações, com Juscelino 
Filho, e o da Integração Na-
cional, com Waldez Góes. Por 
enquanto, o presidente Lula 
mantém Daniela no cargo.

Padilha explicou nesta se-
gunda-feira que é “desejo 
já manifestado pelos líderes 
do União Brasil” de refor-
mulação dos ministérios que 
têm indicações do partido. 

grandes eventos atraem 
pessoas locais e de outras 
regiões também, tornando 
um grande holofote, valori-
zando a produção artística” 
explicou Oliveira.

A proposta destaca ainda 
que as empresas organi-
zadoras dos eventos que 
não cumprirem o que está 
disposto na Lei estarão su-
jeitas a uma multa de 60 
Unidades Fiscais do Muni-
cípio (UFMs), equivalente a 
R$ 8.086,20.

Projeto de Resolução na 
CMM cria nova medalha 

nitários e sociais.
Leo Blair Halliwell foi no-

tável humanitário e missio-
nário que se dedicou incan-
savelmente ao Brasil. Sua 
atuação como engenheiro, 
piloto de barcos, enfermeiro, 
administrador e missionário 
o destacou como uma figura 
excepcional. Em um contexto 
em que não existia assistên-
cia médica governamental 
para os ribeirinhos, Halliwell 
construiu seu próprio barco 
para realizar um trabalho 
humanitário e missionário. 
Ao lado de sua esposa, Jessi 
Halliwell, também enfermei-
ra, enfrentaram o desafio 
de salvar vidas e aliviar o 
sofrimento de milhares de 
pessoas, mesmo sem domi-

nar plenamente o português 
e as línguas nativas.

“Essa honraria tem como 
objetivo não apenas reco-
nhecer, mas também cele-
brar indivíduos que, assim 
como Halliwell, dedicam 
suas vidas a causas huma-
nitárias e sociais em prol de 
nossa comunidade. É uma 
forma de expressar gratidão 
e incentivar outros a segui-
rem seus passos, contribuin-
do para um mundo melhor”, 
disse o Professor Samuel.

Halliwell levou seu proje-
to de lanchas médicas para 
além da Amazônia, esten-
dendo suas ações humanitá-
rias a várias cidades do país. 
Em Manaus, foi um pioneiro 
ao incentivar a criação da es-

cola paroquial da Igreja Ad-
ventista do Sétimo Dia e se 
tornou o mentor da primeira 
clínica médica da Igreja Ad-
ventista, que evoluiu para se 
tornar o renomado hospital 
Adventista. De acordo com a 
avaliação de uma instituição 
que avalia hospitais no Brasil 
e no mundo, esse hospital se 
destaca como o mais impor-
tante da região Norte.

Em reconhecimento a seus 
notáveis feitos humanitários 
e sociais, Halliwell foi conde-
corado pelo presidente da 
República, com a anuência 
do Congresso Nacional. Por 
meio da embaixada brasilei-
ra, ele e sua esposa recebe-
ram a Medalha Cruzeiro do 
Sul, a mais alta honraria con-

cedida a estrangeiros que 
tenham prestado grandes 
benefícios ao Brasil.

O parlamentar comemo-
rou a aprovação e promul-
gação do projeto que hoje se 
tornou lei. “O legado deixado 
por Leo Blair Halliwell perma-
nece vivo até os dias atuais, 
inspirando-nos a reconhecer 
e valorizar suas realizações. 
Ao instituir a Medalha Léo 
Blair Halliwell, espero que 
possamos honrar aqueles 
que fazem a diferença e 
inspirar ainda mais pessoas 
a se envolverem em ações 
humanitárias, buscando pro-
mover o bem-estar de todos. 
Juntos, podemos construir 
uma sociedade mais solidá-
ria e compassiva”, finalizou.

Segundo ele, “não existe 
qualquer tipo de pressão” 
ou pedido para a demissão 
da ministra Daniela Carneiro.

“É absolutamente natural que 
um partido que indicou nomes 
para o ministério, três minis-
térios, possa, em algum mo-
mento, querer rediscutir essa 
composição”, disse. “Isso faz 
parte da democracia, do debate 
político, não existe qualquer 
pressão, inclusive sobre a mi-
nistra Daniela Carneiro”, disse.

DIVULGAÇÃO
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Deputado 
Péricles recebe 
honraria

CIDADÃO ENVIRENSE

Em reconhecimento aos re-
levantes serviços prestados 
aos moradores do município 
de Envira, o deputado esta-
dual Delegado Péricles (PL) 
será agraciado com o título 
“Cidadão Honorário Enviren-
se”. O Projeto de Lei (PL) com 
a indicação foi aprovado na 
Câmara Municipal de Envira, 
durante sessão plenária des-
sa sexta-feira (16).

A propositura é de autoria 
do vereador Rômulo Olivei-
ra (PL), presidente da Casa 
Legislativa do município. O 
deputado Delegado Péri-
cles, que vem trabalhando 
em melhorias para o povo 
de Envira desde seu pri-
meiro mandato, agradeceu 
a indicação, destacando os 
trabalhos que já foram rea-
lizados no município.

“Eu venho trabalhando 
por Envira desde o meu 
primeiro mandato e tenho 
muito carinho pela popu-
lação de lá. Estive no mu-
nicípio recentemente para 
seguir ouvindo as demandas 
do povo e gradecer um nú-
mero expressivo de votos 
que recebi dos envirenses, e 
também anunciar a destina-
ção de outras emendas para 
auxiliar em melhorias seja 
na saúde, na educação ou 
no setor primário”, declarou 
o parlamentar, lembrando 
que esteve no município 
em maio deste ano, e foi 
recebido pelos envirenses 
com muito carinho.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Péricles é deputado estadual no AM
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Segundo o BC, no último Re-
latório Trimestral de Inflação, 
a chance de a inflação oficial 
superar o teto da meta em 
2023 é de 83%.      

A projeção do mercado 
para a inflação de 2024 tam-
bém está acima do centro 
da meta prevista, fixada em 
3%, mas ainda dentro do 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual.

Em maio, influenciado por 
reajustes no setor de saúde e 
cuidados pessoais, o IPCA fi-
cou em 0,23%, segundo o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O resultado 
é menor que a taxa de abril: 

0,61%. O IPCA acumulado em 
12 meses ficou em 3,94%, se-
guindo a tendência de queda 
apresentada desde junho de 
2022, quando o índice estava 
em 11,89%. Taxa de juros

Para alcançar a meta de 
inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Se-
lic, definida em 13,75% ao 
ano pelo Comitê de Política 
Monetária (Copom). A taxa 
está nesse nível desde agosto 
de 2022, e é a maior desde 
janeiro de 2017, quando tam-
bém estava nesse patamar. 
Para o mercado financeiro, a 
expectativa é de que a Selic 

encerre 2023 em 12,25% ao 
ano. Para o fim de 2024, a 
estimativa é que a taxa bá-
sica caia para 9,5% ao ano. 
Já para o fim de 2025 e de 
2026, a previsão é de Selic 
em 9% ao ano e 8,75% ao 
ano, respectivamente. Preços

Quando o Copom aumen-
ta a taxa básica de juros, a 
finalidade é conter a deman-
da aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam 
a poupança. Mas, além da 
Selic, os bancos consideram 
outros fatores na hora de 
definir os juros cobrados dos 

Economia

Estimativa da inflação 
cai para 5,12%

A previsão do merca-
do financeiro para o 
crescimento da eco-
nomia brasileira este 

ano subiu pela sexta vez se-
guida, passando de 1,84% 
para 2,14%. A estimativa está 
no boletim Focus pesquisa di-
vulgada semanalmente pelo 
Banco Central (BC) com a 
projeção para os principais 
indicadores econômicos.

Para o próximo ano, a ex-
pectativa para o Produto In-
terno Bruto (PIB, a soma dos 
bens e serviços produzidos 
no país) é de crescimento 
de 1,2%. Em 2025 e 2026, o 
mercado financeiro projeta 
expansão do PIB em 1,7% e 
1,99%, respectivamente.

Já a previsão para o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) - 
considerada a inflação oficial 
do país - também está em 
queda e passou de 5,42% para 
5,12% neste ano. Para 2024, 
a estimativa de inflação ficou 
em 4%. Para 2025 e 2026, as 
previsões são de 3,8% para 
os dois anos.

A estimativa para este ano 
está acima do teto da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN), a meta é 3,25% 
para 2023, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite inferior 
é 1,75% e o superior 4,75%. 

A estimativa para este ano está acima do teto da meta de inflação

Suíça aprova 
imposto de 
15%

IMPOSTO

Os eleitores da Suí-
ça apoiaram a criação de 
um imposto mínimo so-
bre os lucros corporati-
vos no país. A medida é 
parte de um movimento 
global para evitar a eva-
são fiscal por empresas  
internacionais.

A Suíça é o lar de mi-
lhares de multinacionais 
que se beneficiam de taxas 
de impostos baixíssimas, 
mas, agora, uma iniciativa 
dos EUA para combater a 
evasão fiscal fez o maior 
centro offshore do mundo 
aderir à mudança.

O acordo tributário fir-
mado por 35 nações diz 
que um país pode cobrar 
impostos sobre os lucros 
da empresa instalada em 
outro local se ela estiver 
sediada em uma jurisdi-
ção que não tribute pelo 
menos 15% dos lucros. 
Portanto, os países que 
não implementarem o 
imposto provavelmente 
perderão arrecadação. Os 
eleitores suíços decidiram 
que, se o imposto deve 
ser cobrado, deve ser o 
próprio país fazendo a co-
leta, não governos estran-
geiros. Suíços garantiram 
que toda a renda adicional 
do novo imposto míni-
mo permaneça na Suíça”, 
disse Roberto Colonnello, 
membro do conselho exe-
cutivo da Economiesuisse, 
uma associação de 100 
mil empresas suíças que 
fez campanha pelo im-
posto com base no que 
seria manter as receitas 
no país. 

Mercado eleva para 2,14% 
crescimento da economia

consumidores, como risco de 
inadimplência, lucro e des-
pesas administrativas. Des-
se modo, taxas mais altas 
também podem dificultar a 
expansão da economia.

Quando o Copom diminui 
a Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao con-
sumo, reduzindo o controle 
sobre a inflação e estimulando 
a atividade econômica. Por 
fim, a previsão do mercado 
financeiro para a cotação do 
dólar está em R$ 5 para o fim 
deste ano. Para o fim de 2024, 
a previsão é de que a moeda 
americana fique em R$ 5,10.
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Quem revender carro popular 
terá que devolver o desconto

O motorista que comprar 
um carro pelo novo pro-
grama de incentivos do go-
verno Lula com intenção 
de revender o veículo deve 
ficar atento às regras. Há 
prazo para a negociação.

O proprietário de um ve-
ículo comprado pelo pro-
grama só poderá vender 
o bem após seis meses da 
aquisição. A determinação 
consta no artigo 11 da Me-
dida Provisória 1.175: “Na 
operação de revenda de 
veículo sustentável antes de 
transcorrido o período de 
seis meses da data da aqui-
sição junto à montadora ou 
à concessionária, deverá ser 
efetuado o recolhimento do 
desconto patrocinado con-
cedido”. Quem vender o 
carro antes deste prazo de-
verá recolher o equivalente 
ao desconto patrocinado 
pelo governo por meio de 
GRU (Guia de Recolhimento 
da União). Ou seja, se com-
prar um Fiat Argo 1.0, por 
exemplo, com desconto de 
R$ 6.000, e vendê-lo cinco 
meses depois, terá que pa-
gar aos cofres federais esses 
R$ 6.000.

Caso não pague a GRU, o 
proprietário do veículo não 
conseguirá fazer a transfe-
rência para o comprador. 
Segundo o Mdic (Ministé-

rio do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços), a regra é semelhante 
à aplicada a PCDs (pessoas 
com deficiência) e taxistas 
que adquirem veículos com 
isenção fiscal e decidem 
vendê-los antes do permi-
tido por lei -com a diferen-
ça de que, nestes casos, a 
carência é de dois anos. O 
plano que busca reduzir o 
preço dos carros populares, 
lançado no início deste mês, 
oferece descontos patroci-
nados que vão de R$ 2.000 a 

R$ 8.000, podendo alcançar 
valores maiores a critério 
das fábricas e concessioná-
rias com descontos adicio-
nais. A MP determina que o 
desconto patrocinado pelo 
governo esteja registrado 
de forma destacada como 
incondicional na nota fiscal 
da compra do veículo. Nove 
montadoras já aderiram ao 
programa com opções de 
carros com descontos: Re-
nault, Volks, Toyota, Hyun-
dai, Nissan, Honda, GM, Fiat 
e Peugeot.

NEGÓCIOS

O plano busca reduzir o preço dos carros populares

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana
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Preço do etanol cai em 14 
Estados e sobe em 9

Os preços médios do eta-
nol hidratado caíram em 14 
Estados e no Distrito Federal, 
subiram em outros 9 Estados 
e ficaram estáveis em 3 Esta-
dos na semana entre 11 e 17  
de junho.

O levantamento é da Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP) compilado pelo AE-
-Taxas. Nos postos pesqui-
sados pela ANP em todo o 
País, o preço médio do etanol 
caiu 0,79% na semana em 
relação à anterior, de R$ 3,80 

para R$ 3,77 o litro. Em São 
Paulo, principal Estado produ-
tor, consumidor e com mais 
postos avaliados, a cotação 
média caiu 0,82% na semana, 
de R$ 3,66 para R$ 3,63. A 
maior alta porcentual na se-
mana ocorreu no Rio Grande 
do Norte, onde o litro do 
etanol, que custava em média 
R$ 4,63, passou a custar R$ 
4,74 (+2,38%). A maior queda 
porcentual ocorreu na Bahia, 
de 1,63%, de R$ 4,30 para R$ 
4,23 o litro. O preço mínimo 
registrado na semana para o 

etanol em um posto foi de R$ 
3,09 o litro, em Goiás e São 
Paulo. O maior preço estadual, 
de R$ 6,29, foi registrado no 
Rio Grande do Sul. Já o menor 
preço médio estadual, de R$ 
3,46, foi observado em Mato 
Grosso, enquanto o maior 
preço médio foi registrado no 
Amapá, com R$ 5,26 o litro. Na 
comparação mensal, o preço 
médio do biocombustível no 
País caiu 7,82%, de R$ 4,09 
para R$ 3,77 o litro. O Estado 
com maior alta porcentual no 
período foi o Rio Grande do 
Norte, com 6,04% de aumento 
no período, de R$ 4,47 para 
R$ 4,74 o litro. Já o Estado 
com maior queda porcentual 
no mês foi Mato Grosso, com 
-9,19%, de R$ 3,81 para R$ 
3,46 o litro. Competitividade

O etanol ficou competitivo 
em relação à gasolina apenas 
em Mato Grosso e em São 
Paulo na semana entre 11 e 
17 de junho. No restante dos 
Estados e no Distrito Fede-
ral, continuava mais vantajoso 
abastecer o carro com gaso-
lina. Conforme levantamento 
da ANP compilado pelo AE-
-Taxas, no período, na média 
dos postos pesquisados no 
País, o etanol está com pa-
ridade de 69,81% ante a ga-
solina, portanto favorável em 
comparação com o derivado 
do petróleo.

COMBUSTÍVEL

O levantamento é da Agência Nacional do Petróleo e Gás
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Mais de 500 baleias e golfinhos 
são mortos em Faroe

A matança tem des-
pertado a indignação 
de ambientalistas e 
defensores dos direi-
tos dos animais

As Ilhas Faroe, lo-
calizadas no norte 
da Europa, são co-
nhecidas por suas 

Baleias e Golfinhos mortos nas Ilhas Faroe

Urso mata 
homem 
violentamente

ATAQUE

Um homem foi morto vio-
lentamente por um urso, 
no estado norte-americano 
do Arizona, depois de o 
animal ter atacado o indi-
víduo num incidente que 
as autoridades consideram 
ser “altamente invulgar”.

O caso ocorreu na remota 
localidade de Groom Cre-
ek, perto de Prescott, uma 
zona florestal onde a vítima, 
identificada como Steven 
Jackson, de 66 anos, estava 
a construir uma cabine.

O chefe da polícia do 
condado de Yapavai, Da-
vid Rhodes, contou à ABC 
News que Jackson estava 
sentado numa cadeira no 
local da construção no mo-
mento do ataque, por volta 
das 20 horas.

O urso arrastou-o por 
quase 70 metros e “estava 
no processo de o consumir”, 
quando os vizinhos - que 
tinham ouvido os gritos por 
ajuda do homem - aborda-
ram o animal. Mesmo de-
pois de utilizarem buzinas 
e de o tentarem afugentar, 
o urso não se moveu.

O animal foi finalmente 
abatido por um vizinho, que 
tinha uma arma de caça, 
mas Steven Jackson já tinha 
morrido.

paisagens deslumbrantes e 
sua seleção nacional de fu-
tebol amadora. No entanto, 
anualmente, o arquipélago 
também é lembrado pela 
controversa prática da caça 
às baleias-piloto, chamada 
de “grind”. A temporada 
de caça deste ano já re-
sultou na morte de cerca 
de 500 animais, segundo o  
governo local.

A matança tem desper-

tado a indignação de am-
bientalistas e defensores 
dos direitos animais, que 
denunciam as cenas cho-
cantes de praias tingidas 
de sangue. Porém, tanto o 
governo faroense quanto o 
governo dinamarquês, do 
qual as ilhas são território 
autônomo, defendem a caça 
como uma prática “regula-
mentada e sustentável”. Os 
defensores da caça argu-

mentam que ela é necessária 
para a subsistência da popu-
lação local, que consome a 
carne e a gordura das baleias 
há séculos. Alega-se que 
as baleias-piloto são uma 
das poucas fontes locais 
de carne e que a prática é 
parte importante da cultura 
e tradição do arquipélago.

No entanto, entidades 
ambientais alertam para os 
riscos do consumo dessa 

carne, uma vez que a espé-
cie está exposta à poluição 
dos oceanos e contêm altos 
níveis de mercúrio e outros 
metais pesados. Além dis-
so, pesquisadores sugerem 
que é possível buscar alter-
nativas, como a aquicultura, 
para suprir as necessidades 
alimentares da população. 
Os números oficiais sobre 
as caçadas e encalhes de 
baleias e golfinhos nas Ilhas 
Faroe são divulgados anu-
almente, mas não fazem 
distinção entre os animais 
mortos na caça e aqueles 
que encalham nas praias. 
No entanto, todos os ani-
mais são aproveitados pelos 
caçadores. Especialistas em 
vida marinha e ambienta-
listas defendem a criação 
de regulamentos interna-
cionais para coibir a prática 
da caça, já que as leis locais 
incentivam essa atividade. 
Eles também acreditam que 
a conscientização da popu-
lação e a busca por alter-
nativas podem levar a uma 
mudança de comportamen-
to. Caça para subsistência

A principal argumentação 
dos faroenses para manter a 
caçada nos patamares atu-
ais é que ela é necessária à 
subsistência dos moradores 
da região. Algumas escava-
ções arqueológicas regis-
tram que os animais faziam 
parte da dieta dos morado-
res das ilhas desde a Idade 
Média, ainda no período 
viking. Além da tradição, os 
faroenses alegam que existe 
uma rígida legislação e que 
esse controle é feito his-
toricamente. Para endossar 
esse argumento eles citam 
um documento de 1298, 
chamado Carta das Ovelhas, 
que descreve as regras para 
a caça às baleias. Um regu-
lamento mais complexo foi 
promulgado em 1832 e atu-
alizado em 2013. Segundo 
as autoridades faroenses, o 
Atlântico Norte abriga cerca 
de 380 mil baleias-piloto, 
sendo que desse total 100 
mil trafegam pelas águas 
próximas às Ilhas Faroe.

Os ursos raramente atacam sem se-
rem provocados

DIVULGAÇÃO

Ex-aluno dispara contra 
estudantes no PR

Uma adolescente de 16 
anos morreu após um ata-
que a tiros no Colégio Es-
tadual Professora Helena 
Kolody, em Cambé, no norte 
do Paraná, nesta segunda-
-feira (19). Outro aluno de 
16 anos, que também foi 
ferido, está em estado gra-
ve. O autor dos disparos é 
um ex-aluno de 21 anos e 
utilizou um revólver calibre 
38, segundo a Polícia Mili-
tar. Ele foi detido e enca-
minhado à delegacia.

O homem foi à escola 
alegando precisar de uma 
cópia do histórico escolar. 
Ao entrar no local, efetuou 
os disparos, acrescentou a 
PM. O governador do Pa-
raná, Carlos Massa Rati-
nho Junior (PSD), decretou 
luto oficial de três dias e 
lamentou o ocorrido. Os 
secretários de Segurança 
Pública e da Educação do 
estado estão a caminho 
da cidade. A violência do 
brutal ataque em uma es-

Inverno brasileiro deve ser mais 
quente que o normal, segundo Inpe

O inverno no hemisfério 
sul começa no dia 21 de 
junho e termina no dia 
23 de setembro em 2023.

A estação se caracteri-
za pela mudança na di-
reção dos raios solares, 
que deixam de incidir di-
retamente no nosso he-
misfério, causando queda 

nas temperaturas. Neste 
ano, no entanto, o fenô-
meno El Niño deve fazer 
com que o inverno seja 
um pouco mais quente 
que o normal no Bra-
sil, segundo o Instituto 
Nacional de Pesquisas  
Espaciais (Inpe).

O fenômeno ocorre 

TRAGÉDIA

Idoso morre ao 
tentar acender 
cigarro na 
cama

INCÊNDIO

Um idoso de 65 anos mor-
reu após causar um incêndio 
ao tentar acender um cigar-
ro, no domingo (18), em 
Barbacena, Minas Gerais.

Segundo o Corpo de Bom-
beiros as chamas se espa-
lharam pela cama, atingin-
do o homem acamado, que 
sofreu queimaduras de 2º e 
3º grau.

Ele chegou a ser enca-
minhado para o Hospital 
Regional de Barbacena, mas 
morreu no local.

Outras duas pessoas que 
moravam na casa foram os 
responsáveis por apagar  
o fogo.

Ainda segundo o Corpo 
de Bombeiros, o incêndio 
ocorreu somente em um 
dos cômodos, portanto não 
houve dano estrutural na 
residência e ninguém mais 
foi ferido.

cola estadual em Cambé 
causa indignação e pesar. 
O assassino foi preso, será 
julgado e condenado pelo 
crime bárbaro que come-
teu. Como governador e pai 
a minha solidariedade aos 
familiares nesse momento 
de dor tão profunda. Para-
ná está em luto”, escreveu 
nas redes sociais Ratinho 
Junior. O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
também usou as redes para 
lamentar o ataque.

Aluno de 16 anos está em estado grave

quando as temperaturas 
da superfície do Oceano 
Pacífico ficam pelo me-
nos 0,5°C acima da média 
por um longo período. Os 
principais impactos para 
o país são o aumento 
de risco de seca na faixa 
norte das regiões Norte 
e Nordeste e de grandes 
volumes de chuva na re-
gião Sul.

“A principal consequên-
cia para o nosso inverno 
é a temperatura ficar, em 
média, um pouco acima 
do normal, principalmen-
te na região central do 
Brasil”, segundo o me-
teorologista Gilvan de 
Oliveira, do Inpe.

Oliveira ainda alerta que 
o aumento das tempera-
turas aliado ao período 
de seca eleva o risco de 
queimadas, principal-
mente nas regiões Cen-
tro-Oeste e Sudeste do 
país, onde se concentra 
o Cerrado brasileiro.

CLIMA BRASILEIRO

O inverno no hemisfério sul começa no dia 21 de junho
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Estado afirma ter re-
passado R$ 5 milhões 
ao boi Garantido

O Boi Garantido por 
meio de ofício en-
viado à Secretaria 
de Estado de Cul-

tura e Economia Criativa 
(SEC) ameaça se retirar da 
disputa do Festival Folcló-
rico de Parintins em 2023. 
Prontamente, em nota en-
viada à imprensa, o Governo 
do Estado, por meio da SEC, 
considera “inimaginável” a 
não participação do Garan-
tido na competição.

O Ofício N. 065, de 19 de 
junho, da Associação Fol-
clórica Boi-Bumbá Garan-
tido (AFBBG), assinado por 
Antônio Andrade Barbosa, 
presidente da agremiação, 
alega “escassez pecuniária”. 
(confira a cópia do ofício no 
final da matéria).

Andrade ainda impõe 
o prazo de um ou dois 
dias para que a SEC preste 
“algum auxílio” caso con-
trário o bumbá se retira  
da competição.

O dirigente da agremia-
ção diz ter apenas duas 
opções no suposto cenário 
de dificuldades financeiras, 
que seriam realizar a apre-
sentação ou pagar “recur-
sos humanos envolvidos na 
construção do Boi 2023”.

Andrade diz então que 
somente um destas poderia 
ser tomada e afirma que a 
segunda foi a escolhida pela 
diretoria do Garantido.

Nas redes sociais
Uma rápida visita às redes 

sociais do Boi Garantido 
dá uma ideia totalmente 
contrária do que agora é 
divulgado pelo dirigente 
da agremiação,  eleito em 
2020. As publicações dão 
como certa a realização do 
Festival, mas as críticas à 
atual gestão do boi são 
constantes desde a ameaça 
de se retirar o Garantido  
do Festival.

O perfil _brendafigueira 

Presidente do Garantido, Antônoi Andrade assina ofício à SEC impodno prazo para receber auxílio

Festival Folclórico recebe mais de 50 mil pessoas 
MANAUSCULT

Oitava noite do Festival reuniu pouco mas de 16 mil pessoas

Em oito dias de apresenta-
ções, o 65° Festival Folclórico 
do Amazonas, realizado no 
Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia (CCPA), iniciado 
no último dia 11, já recebeu 
quase 55 mil pessoas. 

Só neste domingo (18) o 
evento reuniu pouco mais de 
16 mil pessoas.

A presença maciça do pú-
blico no festival é fruto do pla-
nejamento estratégico, que 
tem a expressão “Viva essa 
Tradição” como lema, feito 
entre Manauscult (Fundação 
Municipal de Cultura, Turis-
mo e Eventos) e Secretaria de 
Comunicação (Semcom), da 
Prefeitura de Manaus, avalia 
o diretor-presidente da fun-
dação Osvaldo Cardoso.

“O sucesso do evento veio 

PÚBLICO RECORDE

Boi Garantido ameaça se 
retirar de Festival 2023

diz “Sou Caprichoso mas 
estou indignada com a situ-
ação que o Garantido vem 
vivendo esses últimos anos, 
como pode uma tradição 
dessa ser ofuscada por uma 
gestão ruim? O Garantido 
nem o povo merece isso! 
Ao invés do festival ser 
cada ano mais divulgado 
estão querendo é acabar 
com o festival, essa ameaça 
ao Garantido de não ir pra 
arena está ridícula só pra 
conseguir mais dinheiro?! 
O povo tem que se unir e 
fazer alguma coisa”.

Já ana.goes.am comen-
ta: “Tirem esse homem da 
presidência de vcs !!!! Ele 
vai acabar com o festival e 
a tradição dos bois !!!!!!”. 
e as críticas à gestão con-
tinuam, algumas citando o 

fim dos ensaios abertos, o 
que estaria levando o públi-
co visitante aos ensaios do  
boi adversário.

Governo rebate ofício 
do Garantido

No documento enviado 
à imprensa pela Secretaria 
de Estado de Comunicação 
Social. o Governo assegura 
a realização do festival que 
tem como datas confirma-
das os dias 30 de junho e 
01 e 02 de julho.

A nota (confira abaixo) 
ainda fala em um repasse 
de R$ 5 milhões recebidos 
pelo boi para a realização 
das apresentações, além 
do empenho nas captação  
de recursos. 

Outras fontes falam que 
os recursos do boi não são 

nada modestos, citando va-
lores como R$ 4.500.000 de 
patrocínios, R$ 1.250.000 da 
Coca-Cola e R$ 2.900.000 
da bilheteria, totalizando R$ 
13,6 milhões, o mesmo valor 
destinado ao Caprichoso, o 
rival histórico do Garantido.

Nota sobre a realização 
do 56º Festival Folclórico 
de Parintins

O Governo do Amazo-
nas considera inimaginá-
vel a não participação do 
Boi-Bumbá Garantido no 
56º Festival Folclórico de 
Parintins, por supostos 
problemas financeiros da 
Associação Folclórica, con-
forme alegou a atual dire-
toria em carta encaminhada 
nesta segunda-feira (19/06) 
à Secretaria de Estado de 

na primeira noite de festival, 
quando tivemos um público 
de mais de 10 mil pessoas. E 
quero ressaltar que a nossa 
expectativa não se concentra 
em números, mas na meta de 
alcançarmos o resgate real 
dessa festa tradicional com 
a participação das famílias 
manauaras. Os números são 
consequências”, disse.

Cardoso ainda ressalta a 
importância das parcerias

“Aproveito para agradecer 
a parceria da Semcom nesse 
processo e das demais secre-
tarias municipais que estão 
conosco nesse projeto, como 
determina o prefeito David 
Almeida”, completa.

Categoria Prata
A apresentação da oita-

va noite do evento ficou 
a cargo dos grupos folcló-
ricos Brotinhos do Parque 
(Quadrilha Tradicional), 
Cabras do Capitão Galdino 
(Dança Nordestina), Tradi-
ção do Parque 10 (Ciranda), 
Alegria Caipira (Quadrilha 
Tradicional), Cabras do Ca-
pitão Cabeleira (Dança Nor-
destina), e Princesinha da 
Vila (Ciranda), que deram a 
largada na disputa da cate-
goria Prata e empolgaram o  
público presente.

Organização
A programação comple-

ta do Festival Folclórico do 
Amazonas pode ser confe-
rida pelo site da Manaus-
cult (manauscult.manaus.
am.gov.br), na aba editais.

Reprodução/Instagram
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sendo R$ 5 milhões para 
cada um, também trabalhou 
na captação de recursos 
junto a patrocinadores da 
iniciativa privada. Ao longo 
dos anos, o Estado também 
tem dado todo o apoio 
logístico, estrutural para 
que o espetáculo ocorra e 
espera que as Associações 
Folclóricas também cum-
pram sua parte, colocando 
os bois na arena e fazendo 
a festa acontecer. 

Cultura e Economia Criativa. 
Dessa forma, o governo as-
segura que o festival acon-
tecerá, nos dias 30 de junho 
e 01 e 02 de julho de 2023, 
como manda a tradição. 

O Governo do Estado 
apoia, acredita e fortalece 
o festival em tudo que lhe 
cabe, tendo cumprido com 
todos os acordos firmados 
para a realização da festa em 
2023. Além do repasse de 
R$ 10 milhões para os bois, 

O Festival Folclórico de 
Parintins é patrimônio cul-
tural brasileiro e pertence 
ao povo do Amazonas. O 
Festival representa o for-
talecimento da economia 
local, geração de emprego 
e renda para a população 
de Parintins, e o Governo 
do Amazonas não vai ad-
mitir que nenhuma inter-
corrência impeça a realiza-
ção do Espetáculo do Povo  
da Floresta.



Esportes

Ramon Menezes ava-
lia riscos de combate 
com Senegal

Em coletiva nesta se-
gunda-feira (19) o 
técnico Ramon Me-
nezes afirmou que 

a partida entre a Seleção 
Brasileira e Senegal, nes-
sa terça (20), em Lisboa, 
pode ser muito difícil para  
os brasileiros. 

A análise de Menezes 
leva em conta o prepa-
ro físico da seleção se-
negalesa e seu histórico 
de bons combates nas  
quatro linhas.

“É um grande adversário. 
Assim como Guiné, é muito 
forte fisicamente e faz uma 
transição ofensiva muito 
boa. Tem a seu favor ainda 
uma transição defensiva 
rápida e eficiente. Gosta 
de controlar o jogo, de 
ter a posse de bola. É im-
portante fazer amistosos 
como esse. Senegal vai 
dificultar muito para nós”, 
disse o técnico.

Capacidade técnica
Menezes ainda assim vê 

a capacidade técnica de 
seus comandados como 
um diferencial para a par-
tida que se aproxima. 

“Eu sempre venho dizen-
do que temos 23 jogado-
res, todos de alto nível, 
com potencial gigantesco. 
Aqui é um grupo, não são 
11 titulares. Todo mundo 
preparado e pronto para 
jogar”, comentou.

Histórico senegalês
O recente histórico se-

negalês mostra a força da 
seleção africana que vem 
de uma boa campanha na 
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Troféu José Aldo acontece no próximo sábado

INSTAGRAM

José Aldo é homenageado em trófeu 

Criado para homena-
gear o maior lutador da 
história das artes marciais 
do Amazonas, o Troféu 
José Aldo tem suas com-
petições agendadas para 
o próximo sábado (24), a 
partir das 17h, no giná-
sio da recém-reformada 
Praça de Alimentação do 
Dom Pedro, na Zona Cen-
tro-Oeste de Manaus.

A programação do Tro-
féu José Aldo prevê quatro 
GPs de kickboxing, quatro 
lutas de MMA e dois com-
bates internacionais. 

O evento também conta-
rá com uma peleja de boxe. 

O acesso ao evento será 
facilitado com as catra-
cas liberadas aos assen-
tos mais populares, conta 
o organizador do evento, 
Marcelo Pontes.

“O diferencial do Troféu 
José Aldo é que o acesso 
à arquibancada do ginásio 
é gratuito para o público 
adepto das artes marciais, 
portanto, só haverá venda 
de ingresso de cadeiras 
VIP e mesas”, adianta o 
organizador. 

HOMENAGEMJIU-JITSU

Rayron Gracie, 21, 
recebe faixa-preta

Cerca de 20 dias após con-
quistar o título mundial no 
absoluto da faixa-marrom, 
Rayron Gracie, de apenas 21 
anos, foi graduado à faixa-
-preta de Jiu-Jitsu. 

O filho de Ryan Gracie rece-
beu a promoção das mãos de 
Kyra Gracie, em uma cerimô-
nia realizada no último fim de 
semana, no Rio de Janeiro.

Legado
Rayron leva em frente o 

legdo dos Gracie, o que foi 

Desafio internacional
Válido pela categoria até 

77 kg, o combate entre Ge-
nésio Adryan (de Manaus, 
Amazonas, Brasil) e Omar 
Reguigui (nasceu na Tunísia, 
foi criado na França e mora 
na Inglaterra atualmente), 
será o ponto alto do evento.

Rayron Gracie leva em frente o legado da família

José Aldo
Nasceu em Manaus, em 

9 de setembro de 1986. 
Ainda criança, partiu para 
o Rio de Janeiro sozinho 
em busca do sonho de lu-
tar Jiu-Jitsu. Morou numa 
academia e chegou a pas-
sar fome.

muito comemorada pela tia 
em suas redes sociais, após o  
título mundial.

“Essa foi uma das gran-
des emoções que vivi no 
tatame. Assistir o meu so-
brinho Rayron Gracie ven-
cer o Mundial de Jiu-Jitsu 
na faixa marrom enche 
meu coração de alegria e 
orgulho. O mundo é seu, 
Rayrinho! Vai brilhar mais 
e mais e estarei aqui para 
te aplaudir de pé. Orgulho 
demais!”, escreveu Kyra

Menezes considera Senegal 
um adversário difícil

Copa do Mundo no Qatar, 
onde ficou em 10º. 

 
 

 
A lembrança de um 

combate entre a seleção 
brasileira e a senegale-
sa também causa alguma 
apreensão. Na única vez 
em que se encontraram, 
em um amistoso de 2019 
em Singapura, o jogo ter-
minou em 1 a 1.

Paquetá concorda com 
Menezes

A experiência na seleção 
de Lucas Paquetá, assim 
como seu conhecimento 
de estratégias, fez com 
que o jogador tivesse 
uma análise parecida com  

a de Menezes.
”É uma equipe forte, 

fez uma ótima Copa do 
Mundo. Possui jogadores 
muito bons que dispu-
tam grandes ligas. Tem o 
Mané, que é conhecido 
mundialmente. Precisa-
mos entrar bem concen-
trados, não vai ser fácil. A 
gente sabe do protago-
nismo do Brasil, mas toda 
atenção é pouca num jogo 
como esse”, declarou o 
jogador na coletiva.

Próxima Copa
Ainda na coletiva, Pa-

quetá falou sobre as ex-
pectativas para a Copa do 
Mundo de 2026. 

 “Teve muita coisa 
boa que foi fei-
ta antes e que 

José Aldo anunciou sua 
aposentadoria do MMA 
no dia 27 de setembro de 
2022. aos 36 anos de ida-
de, com um cartel de 31 
vitórias e apenas oito der-
rotas. Por sua origem e his-
tória humilde é conhecido 
como “Campeão do Povo”.

REPRODUÇÃO INSTAGRAM
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Ancelotti 
fecha acordo 
com CBF

NNOOVVOO  PPRROOFFEESSSSOORR

Carlo Ancelotti fechou acor-
do verbal com a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) e 
assume a seleção brasileira em 
2024. A proposta ainda não 
foi firmada oficialmente pois 
o técnico está sob contrato do 
Real Madrid (Espanha).

Encontros no sigilo
As negociações já vêm acon-

tecendo há tempos. O presi-
dente da CBF, Ednaldo Rodri-
gues, vem mantendo encontros 
constantes com Ancelotti du-
rante todo o ano de 2023.

Os encontro aconteceram em 
diferentes países e sempre de 
forma sigilosa, pois Ancelotti 
não queria azedar seu relacio-
namento com o Real Madrid.

 Agora com tudo escancara-
do, Ancelotti já garantiu que a 
equipe madrilenha consiga um 
técnico para auxiliá-lo nesse 
período de transição entre a 
Espanha e Brasil.

Quem é Ancelotti
Carlo Ancelotti tem 63 anos 

de idade e destes 27 foram 
dedicados a treinar equipes de 
futebol. 

Em números, Ancelotti é um 
exemplo de liderança e capa-
cidade técnica, são 24 títulos 
conquistados ao longo de sua 
carreira como “professor”.

Ancelotti irá treinar seleção brasileira

Reprodução/Instagram

precisa de sequência. Cla-
ro que temos de olhar 
para trás e ver os nos-
sos erros para melhorar, 
comprando novas ideias, 
hoje, do Ramon Menezes, 
para sermos mais fortes 
como equipe dentro de 
campo a fim de ganhar  
títulos”, afirmou.

Treino-apronto
No treino-apronto desta 

segunda, Malcom treinou 
no ataque. 

“É um jogador que esteve 
muito bem ao longo dessa 
temporada. Tem muito ta-
lento com a bola nos pés”, 
declarou Ramon Menezes.

A Seleção Brasileira ven-
ceu a Guiné no amistoso 
do último sábado (17). a 
partida fechou em 4 a 1 
para o Brasil.

Ramon Menezes em coletiva desta segunda-feira (17) 

Fotos: Joilson Marconne/CBF

redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Lucas Paquetá 
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@fernandocoelhojr   Fernando Coelho Jr.

. Ana Ramalho e Afimar Cabo Verde foram anfi-
triões de festa junina pra lá de animada.

. Com alta produção no clima da época, incluin-
do delicias no buffet, a festa movimentou o Na-
cional Clube, em noite que arrancou elogios dos 
presentes. Festa ótima!

Clima de Clima de 
junhojunho

Os anfitriões Ana Ramalho e Afirmar Cabo 
Verde, na festa junina que movimentou o 
Nacional Clube

. Em apenas oito dias, quase 55 mil 
pessoas já passaram pela festa tra-
dicional, o 65° Festival Folclórico do 
Amazonas, realizado no Centro Cultu-
ral dos Povos da Amazônia, no Distrito 
Industrial.

.  O evento, que iniciou no domingo, 
dia 11, é promoção da Prefeitura de 
Manaus, em parceria com o governo 
do Amazonas, que movimenta a cha-
mada “Bola da Suframa”.

 . Quadrilhas, cirandas, cacetinho, 
tribos, boi-bumbá, danças nacionais, 
internacionais e nordestinas, das cate-
gorias Bronze e Prata, se apresentam 
na arena do CCPA. Este ano, 30 barra-
cas formaram a feira gastronômica do 
festival, que foram doadas pela Prefei-
tura de Manaus a instituições sociais 
e entidades apoiadas pelo Fundo Ma-
naus Solidária (FMS), que estão ope-
rando as vendas de comidas e bebidas 
no local. Sucesso!

Sucesso! 
. O prefeito David Almeida, anun-

ciou, no último sábado, durante o 
primeiro esquenta do “#SouMa-
naus Passo a Paço 2023”, realizado 
no conjunto Viver Melhor, no bairro 
Lago Azul, a as esperadíssimas atra-
ções nacionais do evento.

. Estão confirmados Zé Felipe, Léo 
Magalhães, Marina Sena e MC Ke-
vin o Chris para a edição deste ano 
do maior evento de artes integradas 
do Norte do país, que acontece na 
área portuária da cidade, localizada 
no centro histórico, nos dias 5, 6 e 
7 de setembro. Os quatro artistas se 
juntam aos cantores Zeca Pagodinho 
e Humberto Gessinger, que já foram 

confirmados na última semana pelo 
chefe do Executivo municipal.

 . “Já são seis atrações nacio-
nais confirmadas de 12 que iremos 
anunciar nos próximos dias. Além 
disso, serão mais de 600 artistas 
locais abrilhantando este even-
to que já entrou para a história da 
nossa cidade. No ano passado, fo-
ram mais de 380 mil pessoas reu-
nidas. A expectativa é que a gente 
supere o ano passado chegando até 
500 mil pessoas, porque já prepa-
ramos um esquema para ampliar a 
área do evento. Tenho certeza que 
será um sucesso total”, enfatizou o  
prefeito. Aplausos!

##SouSoumanausmanaus  

. Criado em 2011, com o propósito de oferecer aos ser-
vidores pré-aposentados novas possibilidades profissio-
nais, o Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM) deu 
início, na sexta-feira, a edição 2023 do Programa de Pre-
paração para Aposentadoria “Eterno Aprendiz” (PPA).

. A cerimônia de abertura foi realizada no auditório 
do TCE-AM, com a presença de profissionais das esfe-
ras estadual, municipal e federal da administração pú-
blica amazonense. No evento, o conselheiro-presidente 
do TCE-AM, Érico Desterro, ressaltou a importância do 
Programa na vida dos profissionais entre pré e pós-apo-
sentadoria.

. “Acredito que todos precisamos de um suporte, princi-
palmente emocional, para lidar com a transição em fim de 
carreira da melhor forma possível. Que esse encontro seja 
um momento de muitas reflexões e conhecimento para as 
instituições que representamos, a fim de promover a qua-
lidade e eficiência no trabalho e satisfação pessoal”, disse 
o presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro.

Programa de Preparação. A estreia de Pharrell Williams como 
diretor de criação da Louis Vuitton, é 
a sensação do momento no mundinho 
fashion.

. A Semana de Moda Masculina de 
Paris começa hoje e o superprodutor 
deu uma prévia do que vem por aí em 
suas redes sociais. Postou uma foto em 
frente ao outdoor da nova campanha 
da Vuitton, estrategicamente instala-
do junto ao Museu d’Orsay, em Paris. 
Na foto, em tamanho gigante, Rihan-
na, exibindo sua barrigona de grávida, 
é a estrela da campanha de sua linha, 
poderosa como sempre.

. Na imagem, a diva veste uma ca-
misa de couro pixelizada com o icôni-
co xadrez Damier da LV, desabotoada 
para expor a gravidez. Ela segura um 
copo de café para viagem enquanto 
equilibra várias bolsas da marca.

Fashion

A querida desembargadora 
Joana Meirelles

O desembargador Yedo 
Simões e sua Fátima

Anselmo e Michele Chíxaro

Leda Albuquerque e João 
Pedro Gonçalves

Bárbara e Glen Paulain

Igor Gonçalves e Isabelle 

O competente secretário municipal de 
Comunicação, jornalista Israel Conte realizando 
um trabalho excelente na pasta. Aplausos!

Renato Marinho,  diretor-presidente do Instituto 
de Pesos e Medidas do Amazonas (Ipem-AM), será 
cumprimentadíssimo hoje pelo seu aniversário
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Júlia Maria Pinheiro Pedrosa Machado, torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.° 146/21-01, que autoriza Leito 
do Rio Japurá, nas proximidades da Comunidade Mamori, Zona Rural 
nas coordenadas geográficas: P1 01°40’37,19” S e 67°38’40,26” W; P2 
01°40’40,34” S e 67°38’43,40” W; P3 01°40’32,23” S e 67°38’51,57” W; 
P4 01°40’29,05” S e 67°38’48,39” W; processo DNPM n° 880.090/2021, 
no Município de Japurá- AM, para Lavra a céu aberto por dragagem com 
classificação e concentração física, com validade de 02 anos.
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